

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Sábado 14 de Septiembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.547

## DESDE TANGER

4 de Septiembre.

Se espera con ansia el día 12, que cumple el plazo concedido a este gobierno por nuestro ministro para la entrega de los dos cautivos, y se tiene creencia de que no se devolverán en aquella fecha.

Con gran sentimiento he visto el ruido promovido por el incidente del señor Sanchez Mogel con el pretendido ataque en su viaje de Ceuta á Tetuan, y digo pretendido, porque aquí ni él, ni ninguna de las personas á quienes contó lo ocurrido, le dieron la mas mínima importancia. Al atravesar el Estrecho, de vuelta para su patria, el suceso debió aumentar considerablemente cuando uno de los redactores de un periódico de Cádiz juzgó conveniente publicar el resultado de su *interview*, que tanto ruido ha metido y tantas preocupaciones ha debido dar al gobierno.

Verdaderamente esto puede calificarse de «tempestad en un vaso de agua».

En cuanto á la poca seguridad de los viajes en Marruecos de que se hace eco el señor Moguel, no comparto su opinion. Da como ejemplo el suyo y el del señor Ramos. Este último señor iba á las kabijas de Anghera á vender drogas, consideradas algunas de ellas como nocivas, y fué detenido, no por ladrones ni criminales, sino por soldados, con órdenes de las autoridades y, si no me equivoque, autorizados por el gobernador de Ceuta.

En cuanto al señor Sanchez Moguel, ¿qué saltadores se hubieran contentado con los 8 ó 10 reales que les dió, pres-tándose aun á servirle de escolta, como efectivamente lo hicieron?

Hay que ser justo y no crear á nuestro gobierno, y después á nuestro activo ministro aquí, señor de Ojeda, mas dificultades de las que tienen encima, y que no son pocas.

Se habla de la venida á ésta durante la semana de la escuadra de evoluciones inglesa.—*Ben Salam.*

P. S. En este momento se dice con algún fundamento que los dos cautivos están vivos; al chico lo han hecho moro.—*B. C.*

(«Diario de Barcelona.»)

## MAC-KINLEY

Junto á la fosa, si al fin se abre, del estadista americano, herido ayer (6) por traidoras balas, á las mismas puertas de la Exposición panamericana de Buffalo, no plantarán las musas el sauce que Alfredo de Musset pedía, como símbolo de las melancolías románticas, para dar sombra á su postrer asilo, allá en la larga noche de la muerte. Tampoco será justo colocar sobre la sepultura de Mac Kinley la espada con que Enrique Heine quería sustituir su funerario ciprés, porque había sido, antes de todo, un buen soldado en la

guerra de la independencia de la humanidad. No, no tiene nada de poeta, ni siquiera de redentor, el protector de los trusts... Bien estara, pues, sobre la tumba en que descaese, como símbolo de su vida y sus obras, el talego de *dollars*, á cuya posesion los mortales americanos del día sacrificaron las tradiciones democráticas que dieron fama á la gran República en el mundo moderno.

No hemos de imitar, en esta ocasion, á los periódicos franceses que lanzaban el otro día puñados de lodo sobre el lecho en que agonizaba Francisco Crispi. Y cuenta que el gran *condottiero* italiano hizo menos daño á los franceses que William Mac Kinley á los españoles; pero entre nosotros, que, perdiéndolo todo, conservamos siempre la hidalguía, la muerte próxima, y, sobre todo, la muerte trágica del mas iracundo y odiado enemigo, pone un sello en los labios; que no en vano decía uno de los poetas mas profundos y de mas castiza cepa española:

«La muerte del contrario valeroso,  
solamente el que es vil la solemniza.»

No ha sido, sin embargo, «valeroso» Mac Kinley; no hubo de demostrarlo, á lo menos, en la desigual contienda contra nosotros. Antes de iniciada, en los tiempos de la insurrección cubana, fué la hipocresía su única norma de conducta. Y esta hipocresía americana, esta hipocresía de Mac Kinley, dejó al fin la máscara y sedió á la impaciencia del sindicato, que había emitido acciones sobre la Gran Antilla, y á la Junta cubana de Nueva York, que no habla cesado de mantener públicamente la insurrección con expediciones filibusteras ostensibles.

Se quería en Nueva York—por cierto punto de la famosa fórmula humanitaria de que tan desvergonzadamente han abusado los Estados Unidos—que España declarase la guerra; España, conteniendo los ímpetus de su orgullo y movida por sentimientos de sincera humanidad, acordó la libertad de los reconcentrados y el armisticio; y entonces, temiendo que algún suceso fortuito viniese á arreglar las cosas, los americanos descubrieron bruscamente su juego y comenzaron las hostilidades, atropellando todo derecho de gentes reconocido hasta hoy.

Los marinos americanos capturaron barcos mercantes españoles antes de expirar el plazo del *ultimatum*. Así se comprendía en Washington la lealtad, la humanidad y el respeto á la palabra de honor. Y España se vengó caballerescamente concediendo cinco días de plazo á los buques americanos para salir libremente de los puertos españoles.

España, pueblo débil y gastado, fué arrastrado á desigual contienda con una nación grande, poderosa y colosalmente rica. Y ¡con qué fútiles pretextos! Sobre una carta robada al representante de España en Washington, carta particular á un amigo y cuyas

confidencias eran rigurosamente ciertas, y sobre una acusación falsa—ya que nada pudo probarse con respecto á la explosión del «Maine»,—fundó América su derecho á intervenir en Cuba.

Nunca se desafiaron con mas audacia los principios que aparenta servir y defender la República de los Estados Unidos. España, digna y orgullosa en su aislamiento absoluto, ni siquiera recibió, como Grecia recibió de Rusia, y el Transvaal de Alemania, uno de esos telegramas sensacionales que prueban, al menos, simpatía moral. España, heroica, grande, con toda la grandeza de su energía y de su pasión del honor, sostuvo firme, gallarda y enhiesta la bandera de Europa contra la agresiva, brutal y devoradora América.

Después... ¿quién lo ha olvidado? El infame tratado de París sancionó el mas cínico abuso de fuerza de que hay ejemplo en la Historia. Los que sólo luchaban, según decían, por redimir al pueblo cubano, clavaron también los rampantes uñas sobre la isla de Puerto Rico, sobre el archipiélago filipino. Querían tan sólo la independencia de Cuba, y han sometido la isla á un protectorado ominoso, contra el cual protestan, unánimemente, todos los hijos del país. Para despojarnos de Filipinas no alegaron mas razón que la razón de la fuerza: para conservarla, á despesa de los indígenas, que ambicionaban la independencia, han llevado la desolación, el exterminio y el espanto á las islas.

De la isla de Puerto Rico, el pueblo mas próspero de la tierra bajo la dominación española, han hecho un pueblo desasosegado, martirizado, esclavo y pobre. La emigración de los portorriqueños á las islas Hawai continúa y crece. La cosecha del café, el principal producto del país, que hasta 1898 producía doce millones de pesos, no produce ahora mas que tres millones. Los Bancos no hacen ya préstamos; y el Banco Español, que es el mas fuerte y rico, ve sus acciones, que hasta ayer se cotizaban con primas altas, depreciadas con enormes descuentos. Las tierras han bajado en toda la isla á la mitad y hasta á la tercera parte de su antiguo precio. Los campesinos se mueren literalmente de hambre, y se dan casos muy frecuentes de fallecimiento por inanición en las calles de Ponce y en las cercanías de San Juan. Y á pesar de eso, el número de funcionarios yanquis aumenta de día en día, y los sueldos son cada vez mayores...

Así, por tan fácil manera, consumió Mac Kinley el despojo; así administra los infortunados países que arrancó á nuestra debilidad. Pero si en las islas fué cruel, en el continente fué inhumano. El demócrata Bryan, su contrincante en las últimas elecciones presidenciales, nos ha pintado de cuerpo entero la personalidad de Mac Kinley y su gobierno, el mas nefasto que haya tenido jamás la Unión; por su protección á los

trusts, que bajo la máscara de las nuevas teorías económicas, se han adueñado de la fortuna pública y del porvenir de la nación, hoy totalmente á merced de los corsarios de los *dollars*.

Lamentamos profundamente el infortunado atentado de que ha sido víctima ayer, al visitar la Exposición de Buffalo, el presidente de los Estados Unidos, para la obra del político, en lo que se refiere á nosotros y en lo que atañe á la sincera realización en el mundo de las ideas democráticas, por las que alentó el honrado Washington y sucumbió el mártir Lincoln, no pueden salir de nuestra pluma, por hidalga que sea, mas palabras que éstas: ¡Que la democracia le perdone y que España le olvide!

\*\*\*

## DATOS BIOGRÁFICOS

Guillermo Mac Kinley nació en Miles, Estado del Ohio, el 24 de Febrero de 1844, contando, pues, al ser herido, la edad de cincuenta y siete años.

Al estallar la guerra de Secesión, en 1861, ingresó como soldado en el regimiento 23.º de voluntarios del Ohio, y por su valer en los combates fué nombrado oficial en el campo de batalla de Antretam. Estaba á las órdenes del coronel Ruthenford B. Hayes, que mas tarde fué elegido presidente de la República.

Con el grado de Mayor, acabó la guerra. Poco amante de la vida militar, dedicóse á los estudios de jurisprudencia, que empezó en 1869, dedicándose á la abogacía en su país natal. En su profesión de abogado llegó á ser procurador del condado de Stark, cansándose de la vida de la magistratura.

Sus aficiones llevaronle á la política, empezando á ser representante en el Congreso en 1876, que obtuvo ya seguidamente hasta 1890, en que le derrotó el partido demócrata.

En 1888 combatió las reformas arancelarias que patrocinaba Cleveland, siendo el que presidió, en la Convención del Chicago, la Comisión designadora del candidato de su partido. Entonces fué cuando pronunció las palabras á que ha seguido fiel, sustentando el proteccionismo en economía y el imperialismo en política: «Somos incondicionalmente adictos al sistema americano de la protección.»

El bill de su nombre, aprobado por el Congreso Nacional (Senado y Congreso) en 1.º de Octubre de 1890, y que constituía la herencia del proteccionismo, le dió fama y nombradía. Discutida la ley que á muchos repugnaba, obtuvo derrotas el partido que la sustentara, llegando á ver cerradas para él las puertas de la Cámara.

Sus partidarios celebraban el parecido que tenía con Napoleón I, y manifestaban que era el hombre providencial para el triunfo y desenvolvimiento industrial y comercial de los Estados

Unidos. Su tenacidad causó general asombro.

En sus primeros esbozos políticos distinguióse como defensor de la templanza, llegando en uno de sus programas electorales á sostener que prohibiría, no sólo el uso de los licores, si que también el de los víaos en el territorio de la Unión. Por los proteccionistas y las Sociedades de templanza fué amparado desde sus comienzos políticos.

Con relativa pobreza vivió, hasta 1873, de su profesion de la abogacía. Casó entonces por amor con la hija de un rico banquero de Canton pudiéndose dedicar con todo entusiasmo á la política.

Reaccionó algo el espíritu popular, y tras la derrota moral de 1890, logró ser elegido gobernador del Estado del Ohio é impuso sus doctrinas; se le reeligió en 1893, y presentóse como candidato á la suprema magistratura del país en 1896.

En su programa manifestóse prioritario de la independencia de Cuba, del bimetalismo y del proteccionismo. A pesar de la campaña que se hizo en contra suya, y de acusarle de corrupcion electoral y de haber gastado cinco millones de pesos, logró paralizar la vida normal del pueblo yanqui, y obtener 1.466,000 votos de compromisarios, por 487.000 que obtuvo Bryan, candidato del partido demócrata.

Quedó así elegido presidente y tomó posesion el 4 de Marzo de 1899. En el solemne acto de jurar fidelidad á la Constitucion de 1787 y sus enmiendas, bajo la severa figura del presidente del Tribunal Supremo, ante la multitud presente en la plaza del Capitolio leyó el Mensaje tradicional. En el prometía seguir una política firme, imparcial y pacífica, recurriendo al arbitraje en los casos difíciles; alentar el proteccionismo y revisar las tarifas aduaneras y las leyes de naturalizacion y emigracion.

Reciente está la herida causada á España, revelacion de como cumplió lo ofrecido. La compra de las islas Filipinas, la anexion del archipiélago de Hawai y el afán de conquistas hicieron confesar á Mac Kinley en 1898, que la defensa de las nuevas posesiones exigian que el ejército se elevase á 100.000 hombres, y se construyesen tres acorazados y doce cruceros, además del establecimiento de una línea de mensajerías marítimas entre la Metrópoli y sus colonias. ¡Cuánta diferencia con el espíritu que alentó al gran Washington al fundar la Confederacion para garantizar la paz y la libertad!

El pasado Noviembre se renovaron las elecciones, por cesar el período de cuatro años. Presentóse de nuevo y reprodujose la lucha con Bryan. Se llegó á creer en una rectificacion de política, dadas las futuras contingencias á que el imperialismo lleva. Resultó triunfante Mac-Kinley otra vez, y desde el 4 de Marzo del corriente año, acúa en el segundo período de su cargo.

La dotacion del presidente es de 50.000 dollars (260,000 pesetas) anuales. No puede elegirse á quien sea senador, diputado ó funcionario público, y cuando por muerte ó incapacidad por un período de tiempo hasta que complete los cuatro años, hace sus funciones en interinidad el vice presidente, que á la vez es presidente del Senado. La facultad del veto la usa el presidente solo una vez; en segunda discusion de Senado y Cámara de representan-

tes, es ley todo proyecto que tenga á su favor las dos terceras partes de votantes.

## SERVICIO DE CORREOS

### Los sellos de las cartas

El director general de Correos y Telégrafos ha dirigido á los administradores principales una circular, en la cual se dice:

«Las frecuentes quejas que se dirigen á este centro por destinatarios á quienes se entrega la correspondencia, principalmente la del extranjero, sin los sellos que sirvieron para los filatelistas ó pueden servir á otros fines, me obliga á recordar á los funcionarios de Correos su deber de respetar en absoluto los signos de franqueo que, aún inutilizados en las oficinas, pueden seguir representando un valor en venta, y cuya propiedad pertenece al remitente del objeto hasta su entrega, y desde que ésta se verifica al destinatario, con arreglo á las disposiciones vigentes en el ramo.»

Sin perjuicio de que, con ánimo de contar de raíz todo abuso, estudie esta Direccion si es ó no lícito en los empleados de Correos dedicarse á formar colecciones de sellos y, como consecuencia de esto aficion, al cambio ó compra y venta de los mismos, he de advertirles de mi propósito de castigar con extremado rigor toda falta que afecte, aunque sea en pequeña medida, á los derechos de propiedad de los particulares.

No se me oculta que muchas reclamaciones parecen de fundamento; que la escasa adherencia de los sellos, por defecto del empujamiento (extremo sobre el cual ya se hicieron consideraciones al centro llamado á corregirlo), es frecuente causa de faltas que sin razon se imputan al Correo; pero hay otros casos en que con evidencia se advierte que no ha sido casual la desaparicion, y el prestigio del ramo exige que éstos no se repitan.

En defensa de ese prestigio prevengo á los jefes de las dependencias que me participen cuantas reclamaciones se les dirijan y faltas de esta naturaleza observen y comprueben, para que el castigo rápido y enérgico convenza á todos de que no existe tolerancia con hechos que afectan á la probidad de los empleados, y que, por lo mismo, revisten caracteres muy graves.»

## NOTICIAS

Lisboa 10.—Esta tarde ha recibido el Rey á una diputacion de la Cruz Roja española que le ha hecho entrega de diplomas y medallas.

Acompañó á la diputacion el señor Polo de Bernabé, ministro de España, y el duque Palmeiro, presidente de la Cruz Roja portuguesa.

Berlín 10.—La «Norddeutschen Zeitung» dice que la presencia del Czar en las maniobras navales de Danzic estrechará las buenas relaciones de amistad que ya median entre ambos países.

París 10.—Se ha confirmado la noticia del suicidio de Clara Bazin que ha sido encontrada muerta en el Hotel Moderno de Cavaglio.

Antes de matarse intentó dar muerte á su hijo.

Los agentes de policia estaban sobre la pista de la criminal desde anteayer.

Clara Bazin llegó el domingo á Cavaglio.

Vestía traje negro y llevaba en su compañía al niño Ramon.

Tomó una habitacion en el Hotel Moderno dando el nombre de Gabriela Clement.

El domingo y el lunes no salió mas que á las horas de comer.

En la mañana del lunes se oyeron dos detonaciones en la habitacion de la supuesta Gabriela Clement á la que hallaron muerta con dos balazos en la cabeza.

Sobre la cama estaba también el niño ensangrentado de un balazo, pero vivo.

El estado de la criatura no es grave. Parece que la bala no hizo mas que rozarle en el cuello.

Gabriela Clement dejó escrita una carta para el prefecto de París.

La policia estaba convencida desde

el domingo de que Clara había salido de París para Castelet, donde habitan parientes de su amante y victima.

Dos agentes salieron en su persecucion.

Supieron que había tomado billete para Marsella, y mientras uno de ellos marchaba á dicho punto el otro telegafiaba á todos los puestos de Argelia las señas de Clara y las de su hijo.

Avisado del suicidio M. Hamar se trasladó á Marsella para traer á París el niño Ramon y el cadáver de su madre.

La policia sigue la pista de los supuestos cómplices de Clara.

Berlín 10.—Se asegura que lord Robert, molesto por el disgusto que expresaron los oficiales alemanes al saber que el Emperador de Alemania le había concedido la gran cruz de Aguija Negra, no asistirá á las maniobras de Danzic.

Tampoco irá á estas maniobras el general Waidersde, porque el Emperador esta disgustado á causa de las inoportunas palabras que pronunció en el último discurso.

París 10.—Se dice que el príncipe Ching llegará á Bruselas del 20 al 21 del actual, yendo después á Londres.

El príncipe ha alquilado una villa en Damstadt, donde permanecerá tres semanas.

Nueva York 10.—Se dice que mister Mac Kinley desea que su agresor sea juzgado sin gran severidad.

Las últimas declaraciones del cirujano Mac Bhreney son favorables, pues no teme que sobrevenga la peritonitis y considera segura la curacion.

La bala que tiene en la espalda no le será extraída ni le molestará.

La poblacion está regocijada por las buenas noticias que se van recibiendo de Buffalo.

Lady Golman ha declarado que es contraria al atentado y que nunca ha pensado en violencias.

Nueva York 10.—Comunican de Pittsburg que han sido detenidos dos anarquistas.

## SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Antonio J. Fornaris con asistencia de los concejales Sres. Tutzó, Rengar, Barceló, Oñala, Pons Aizina, Rodriguez, Villalonga, Pons Sitjes y Ponsell.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado con gusto de un telegrama del Ilmo. Sr. Subsecretario del ministerio de Instruccion pública, autorizando la apertura de la matrícula del Instituto de 2.ª enseñanza como en años anteriores, interia se estudia la solicitud elevada por este Ayuntamiento al citado ministerio para que se le someta á un régimen especial.

También se acordó quedar enterado con satisfaccion de otro telegrama recibido por el Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta plaza del Excmo. Sr. Capitan General del distrito en el que dice el Excmo. Sr. Ministro de la Guerra que ha recomendado con interés al Ministro de Instruccion Pública el asunto del Instituto de esta ciudad.

Y de una carta del Diputado á Cortes por Menorca, en la que manifiesta que sin esperar la llegada de la instancia de los padres de familia ha recabado el telegrama del Subsecretario antes expresado, dando un año de tregua para estudiar el mejor medio de implantar las nuevas reformas.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion del Sr. Comandante militar de Marina, en la que contestando á otra de esta Corporacion manifiesta que ha convocado la Junta de pesca para que tome acuerdo sobre la auto-

rizacion pedida para poder pescar sardina dentro del puerto á flote por medio del Boliche, y lo elevará á la aprobacion de la Superioridad.

Se acordó pase á informe de la Comision de Fomento una instancia de Bartolomé Marqués Marqués, solicitando se conceda á su hijo Bartolomé Marqués Sancho, plaza gratuita para cursar en el Instituto de 2.ª enseñanza el último año del Bachillerato.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia de D. José E. Seguí Oliver, en la que solicita se ponga en condiciones la parte de acera construida en el Cos de Gracia, frente á la puerta fuerte de la llamada de es Cunieta, para que puedan entrar y salir los carros necesarios para la explotacion agricola.

Se acordó pase á informe de las comisiones correspondientes una comunicacion del señor Director del Instituto de 2.ª enseñanza, en la que solicita se habilite local para la clase de gimnasia y se le manifieste si el Ayuntamiento está dispuesto á conceder los recursos y material necesarios para que pueda darse las enseñanzas elementales nocturnas para obreros que dispone el R. D. de 17 Agosto último.

De conformidad con lo informado por la Comision de Policia urbana en una instancia de D. Cristóbal Timoner Cura Económico de la iglesia parroquial de San Luis, se acordó autorizarle para que construya una casa en terrenos contiguos á aquella, debiendo sujetarse á la linea que señalarán la expresada comision y el maestro de obras municipales.

Se acordó pase á informe de la comision de Policia urbana ó Ingeniero de Obras públicas una instancia de don Rafael Mercadal Timoner en la que solicita autorizacion para elevar en algunas hileras de sillares la casa número 143 de la carretera de Ciudadela y la cochera contigua al almacén situado en el primer kilómetro de aquella.

Tomando en cuenta las reclamaciones que han hecho muchos vecinos, se acordó que la comision de Policia urbana estudie é informe acerca del número de faroles que conviene restablecer para el alumbrado público.

Se aprobaron dos cuentas de reparacion de varias casetas de la plaza del Claustro.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

En Junta municipal se acordó cubrir el cupo de consumos, señalado á esta ciudad para el año 1902 por medio de la administracion municipal.

Anoche fué obsequiado, por D. Nicolás Tuduri, con espléndido banquete en el local del Merendero del Fonduco, el doctor D. Federico Llausó. A la fiesta, que resultó agradabilísima, concurren algunos amigos de los señores citados y que habían sido galantemente invitados por el Sr. Tuduri.

El banquete fué digno del invitante, y el servicio, á cargo del dueño del establecimiento, esmeradísimo.

Desde la iniciativa tormentosa con que empezó la presente década, el tiempo sigue rebuloso cayendo algunas ligeras lluvias. Ha calmado el viento del NE.

La temperatura se mantiene suave y hasta agradable despues de los fuertes calores del último verano.

Habiéndose presentado en las cajas del Banco de España algún billete falso de la serie de 500 pesetas, emisión de 1.º de Julio de 1876, el Consejo de gobierno ha acordado que se ponga en conocimiento del público esta falsificación, y que se expongan en la portería del Banco un billete de aquéllos y otro legítimo, para que se puedan apreciar las diferencias que los distinguen, de las que son las mas estensibles le borrado del grabado de los falsos, especialmente en el reverso y el color del papel mas obscuro que el de los legítimos.

Al mismo tiempo ha acordado el Consejo que se retiren de la circulación los billetes de la citada emisión de 1.º de Julio de 1876 los cuales se pagarán indistintamente en todas las cajas del Banco, hasta el día 30 del corriente, pero a partir del inmediato 1.º de Octubre, sólo se admitirán en Madrid, donde serán reembolsados, previo reconocimiento.

EN EL TEATRO

tendrán lugar mañana dos escogidas y variadas funciones.

Por la tarde, empezando a las cuatro en punto,

GRAN MATINE INFANTIL como se acostumbra en los grandes Circos.

Por la noche, empezando a las 9, GRAN ESPECTÁCULO

tomando parte los principales artistas y terminando dichas funciones con bonitas

PANTOMIMAS CÓMICAS

El próximo lunes 16 del actual a las siete y media de la mañana empezarán a celebrarse las treinta misas llamadas de S. Gregorio, en la capilla del Asilo de Calabria (calle S. Juan) en sufragio del alma de D.ª Mariana Llopis de Febrer, e. p. d. digna esposa que fué de nuestro apreciable amigo D. Rafael Febrer y Vidal.

Lo hacemos público a petición de varias personas amigas de la finada que desean asistir.

Precedente de Stettin en donde ha sido construido llegó a las siete de la mañana del domingo al puerto de Barcelona el cazatorpederos italiano «Freccia», el cual amarró sus cabos de popa junto al Real Yacht Club de Regatas.

Dicho buque ha hecho escala en algunos puntos de Francia, en Lisboa, Gibraltar Málaga y Cartagena.

Fué botado al agua en 1899, su casco es de acero, mide 67 metros de eslora, 6'5 idem de manga y 2'55 idem de puntal, desplazando 320 toneladas.

Su máquina desarrolla una fuerza de 6.000 caballos nominales, habiéndosele reconocido en las pruebas oficiales una marcha de 30 millas por hora. Ostenta dos chimeneas.

Está dotado de dos hélices y su armamento se compone de una pieza de 76 milímetros y cinco de 57 idem, todas de tiro rápido, y tiene dos tubos lanzatorpedos.

Su dotación consta de 50 tripulantes, al mando del teniente de navío Don A. Travaglia.

En breve saldrá con rumbo a Spezia.

La misa del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 se dirá mañana en la parroquia de S. Francisco a las seis y media.

Exito Seguro

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de *Ellixir Estomacal de Saiz de Carlos*, poderoso tónico digestivo, de agradable sabor y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano en sustitución a los liciores. *Ellixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exljase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada en Europa y Américas.

Por el correo de mañana regresa a Barcelona nuestro particular y distinguido amigo el Ilustrísimo Sr. Doctor D. Federico Llausó, vocal de la Junta de Carceles de dicha capital.

En la imposibilidad de despedirse personalmente de sus numerosos amigos, nos ruega, como lo hacemos gustosos, lo hagamos en su nombre; de biendo añadir por nuestra parte, que le deseamos un muy feliz viaje.

Los Sordos Oyen.—El Número 280 del «Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W. Inglaterra, contiene la descripción de una Cura Maravillosa para la sordera, y el zumbido en las orejas, la cual puede hacerse en casa, y es considerada como infalible. Este número se enviará gratis a toda persona que mande su dirección al editor de dicha Revista. (32)

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', etc.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 13.— Se ha ampliado hasta fin de mes el canje de las carpetas amortizables del 5 por 100.

Ha regresado el Ministro de la Guerra.

Madrid 13.— Londres.—Las noticias que se reciben de Mr. Mac-Kinley no son muy satisfactorias pues el alimento que se le dá con dificultad lo digiere.

Madrid 13.— Londres.—Los partes de los médicos que asisten al Presidente de la República de los Estados Unidos son algo alarmantes.

El pulso es insuficiente apesar de sus 132 pulsaciones.

La temperatura pasa de 38 grados.

Además las funciones fisiológicas no siguen su marcha regular, haciendo temer se agrave el estado general del paciente.

Madrid 13.— Se habla de haber fallecido el presidente Mac-Kinley, y dicese que lo confirma un telegrama recibido de Londres, añadiendo que empezó por una hinchazon súbita agravándose rapidamente; mientras agonizaba se tomaron precauciones para evitar que la multitud tratase de linchar al asesino.

Estos rumores no tienen certitud suficiente.

Madrid 14.— El corresponsal que desde Buffalo comunicó el fallecimiento de Mac-Kinley lo hizo a consecuencia de haber el paciente sufrido un colapso, creyendole muerto. Finalmente pasó el peligro, y continúa pero en estado gravísimo.

Cada media hora se facilita al publico el parte oficial de los facultativos que le asisten, siendo innumerable la multitud que acude continuamente para enterarse del estado del paciente.

Madrid 14.— Según noticias oficiales ha fallecido Mac-Kinley se detalla su muerte diciendo que durante horas se le aplicaron inyecciones de cafeina y estrignina é inhalaciones de oxígeno. Rodeaban al paciente toda su familia, los ministros y parte de la servidumbre.

Madrid 14.— Nueva York.—La muerte del Presidente Mac-Kinley ha causado sentimiento general.

Los comercios y fabricas están totalmente cerrados y paralizadas las industrias y trabajos públicos.

Ayuntamiento de Mahon

Habiéndose padecido errores de copia, se publica de nuevo el siguiente anuncio:

Acordado por este Ayuntamiento y Junta municipal al tiempo de aprobar el presupuesto ordinario para el año 1902, establecer arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit resultante en aqué, se publica a continuación la tarifa de los artículos sobre que han de recaer para que puedan hacerse contra ella las reclamaciones que procedan dentro del plazo de diez dias según dispone la R. O de 3 Agosto 1878.—Mahon 13 Septiembre de 1901.—El Alcalde-Presidente, Antonio J. Fornaris

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 'Palominos, pichones, codornices y otras aves similares en tamaño, uno', 'Tordos, zorzales y estorninos, idem', etc.

Madrid 14.— Se ha encargado interinamente de la Presidencia de los Estados Unidos Mr. Roosevelt.

Madrid 14.— La Gaceta publica un Real decreto del Ministerio de la Guerra reorganizando el ejército activo de las Baleares. Se compondrá de dos regimientos de Infantería: un escuadron de Caballería: una batería montada y dos de plaza: una compañía de zapadores minadores: una de telegrafistas y las secciones de Administración y Sanidad.

Madrid 14.— La primera reserva afecta á la guarnición de las Baleares, constará de cuatro batallones infantería, un escuadron caballería y batería de montaña. La segunda reserva comprenderán cuatro batallones de infantería.

SEMAFORO OFICIAL

—»— Vigia de Bajoli 14.—8 m. Barómetro 750'0; viento E. flojito; mar picada del NE.; cielo cubierto; horizontes tormentosos y limitados por brumas.

Imp. de M. Parpal

Otros arbitrios extraordinarios

Por las licencias que concede el Ayuntamiento para la venta fuera del mercado, de verduras, hortalizas, legumbres verdes, flores, huevos, tubérculos, frutas verdes, leche, caza, aves domésticas muertas ó vivas, enteras ó en trozos, en equivalencia del impuesto municipal que están obligados a satisfacer en dicho mercado, y para equiparar unos puestos de venta con otros, evitando competencias ruinosas entre los vendedores, a razon de una peseta mensual los que vendan tan solo dichos artículos y una peseta cincuenta céntimos mensuales los que las vendan en tiendas ya establecidas para otros géneros 2.500

Table with 3 columns: 1.ª clase, 2.ª clase, 3.ª clase. Includes entries like 'Por cada metro lineal de fachada en edificios de planta baja se pagarán anualmente', 'Por cada metro lineal de fachada en edificios de planta baja y un piso', etc.

**BOLETIN RELIGIOSO**

**Santo de hoy** — La Exaltación de la Santa Cruz y S. Cornelio.  
**Santo de mañana** — El Dulce Nombre de María y Stos. Nicomedes, Valeriano, Albino y Porfirio.  
**Cultos.** — Mañana, Dominica XVII después de Pentecostés, tercera de Septiembre, fiesta del Dulcísimo Nombre de María, en la parroquia de Sta. María Misas á las horas fijadas; á las 10 la mayor con homilia á cargo del Rdo. Sr. Tutzó. M. A.; después la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana, Rosario, Plática y Motetes, después Vísperas, Completos y final del Octavario á Ntra. Sra. de Gracia.  
 En la parroquia del Carmen Misas á las 5 y media, 7 y media y 9; á las 10 la mayor con plática sobre el Sagrado Evangelio por el Sr. Cura-Regente. Por la tarde Catecismo para niños, Vísperas y rezo del Símulo. Rosario.  
 En la parroquia de S. Francisco de Asís á las 7 Misa y Comunion general para los Hermanos y Terciarios del Seráfico Patriarca con los mensuales rezos; á las 10 la Misa mayor con homilia por el Sr. Cur-Económico de la misma. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, piadoso ejercicio del Via-Crucis, Oficio parvo, Plática y demás ejercicios de la Asamblea terciaria seráfica.  
 En el Sagrado Corazon Misas á las 6 y media y á las 12. Por la tarde continúa la Oración de Cuarenta-Horas, practicándose los diarios cultos al Sagrado Corazon de Jesús Sacramentado.  
 En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia Mi-

sas á las 6, 7 y 8, esta última será solemne con sermón votivo que dirá D. Jaime Tutzó, Pbro. Por la tarde se dará fin al piadoso y solemne Octavario, practicándose los acostumbrados cultos, sermón, procesion y Selve monseratina.  
 El lunes en S. Francisco de Asís por la noche se dará principio al devoto y solemne Quinario que todos los años los devotos Terciarios consagran á la milagrosa impresión de las Lagas del Seráfico Patriarca de Asís, el Señor estará de manifiesto y habrá sermón todos los días como todos los años.  
 Durante los días del Sto. Quinario se suspenderá en las Concepcionistas la exposición de las Cuarenta-Horas.  
 El lunes por la noche en S. Francisco Adoración Nocturna al Símulo Sacramento, segundo Turno, Sagrado Corazon de Jesús.  
 Visita a la Corte de María. — Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. María.  
**MATADERO**  
 Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:  
 Día 7. — 1 buey, 381 kilos, Lloch Nou d'es Fesé (Alayor); 1 id., 235, Matías de Turrauba (id.); 1 id., 308, Sta. Catalina; 1 id., 218, Torra Nova (Alayor); 1 ternero, 121, Francisco Xequet (id.); 1 ternero, 94, Refolet (Mercadal); 1 id., 103, Bini-

crexent (id.); 1 id., 136, esta en Sta. Creu (Alayor); 3 carneros, 37, Binillubet (Mercadal); 2 id., 18, uno de Biniencolla de Miguel y otro propio; 2 id., 23, noria de doña Inés de Olivar; 2 id., 21, es casala de Binielli; 3 id., 73, s'illa dien Culom; 3 cabras, 58, Binideufa (Ferrerías), y 6 id., 56, St. Antoni.  
 Día 8. — 1 vaca, 159 kilos, huerto de Juanico (Alayor); 1 id., 160, Tirant Nou (Mercadal); 1 ternera, 107, huerto de Binimer-soch (Alayor), y 2 carneros, 25, Binillubet (Mercadal).  
 Día 9. — 1 ternero, 171 kilos, huerto de D. Lorenzo Pons (Alayor); 1 id., 74, Lucatx (Mercadal); 1 id., 71, id.; 1 id., 210, estancia Binifeilla (id.); 1 ternera, 91, Binicreixent (id.); 1 carnero, 10, noria de doña Inés de Olivar; 1 id., 9, Binillubet (Mercadal); 1 id., 15, Biniencolla de Miguel; 2 id., 34, Palma, y 1 id., 12, Binierroca.  
 Día 10. — 1 vaca, 136 kilos, son Cardona; 1 id., 138, son Tretse (Ferrerías); 1 ternero, 100, Rafael Julia (Mercadal); 1 carnero, 10, Miguel Pons; 1 id., 10, estancia Liberté; 1 id., 14, Pedro es Cabré; 5 id., 83, Palma, y 2 id., 29, Binierroca.  
 Día 11. — 1 ternero, 212 kilos, propio; 1 id., 109, Nostra Señora de le Mercé; 1 ternera, 105, Matías de Turrauba (Alayor); 1 id., 160, Murella Nou; 1 id., 171, son Tema (Mercadal); 2 carneros, 30, Palma; 2 id., 20, Antonio Carreras (Llumasanas); 1 id., 11, Miguel Pons (id.); y 3 cabras, 35, son Ermita (Ferrerías).

**SUSCRIPCION** para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:  

Suma anterior	8 945'00
Un Sacerdote	2'00
Una devota en sufragio de las Almas (3.ª vez)	5'00
D. F. B. en sufragio de un difunto (2.ª vez)	1'00
Una feligresa (5.ª vez)	1'00
<b>Total</b>	<b>8 954'00</b>

 (Continuara)

**Movimiento del Puerto**  
 Despachados el 14  
 Para Aleudia y Barcelona, vapor-correo "Isla de Menorca".

**AL COMERCIO**  
 Se participa á los señores Cargadores que la polacra-goleta ANITA, al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta; de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana. Para informes y demás, dirigirse en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas, en liquidacion, y en Mahon, á D. Miguel Estela Thomás.

# LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

**ANTI-FERMO**

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO. El ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEURÓSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA ETC.

**ANTI-FERMO** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO.

Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis ROBUSTEZ, ENERGÍA y SALUD COMPLETA, preservándoos de las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas.

Depósito general en España: Grau y C.ª, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

En Menorca: Droguería de Vall y Pons. — Mahon.

## VIAJE EXTRAORDINARIO

# CIUDADELA

Rebaja nunca vista en el precio de pasaje.

Saldrá de este puerto el vapor

## NUEVO-MAHONÉS

al mando del capitán D. Bernardo Sguí, el domingo día 15 del actual á las 6 y media de la mañana y del puerto de Ciudadela á las 6 y media de la tarde despues de efectuadas las extraordinarias carreras de caballos.

Precio de pasaje ida y vuelta. **2.50 pesetas.**

Si el estado del tiempo y la mar lo permiten irá el vapor por la costa Norte de la Isla, regresando por el Sur, es decir que solo por 2.50 pesetas podrán los señores pasajeros admirar el panorama que ofrece toda la costa de Menorca.

Para despacho de pasajes é informes, á la Agencia de Aduanas de D. Fedesico J. Cardona, Muelle, Mahon.

NOTA: A precios sumamente equitativos se servirán almuerzos y comidas á bordo.

## FOTOGRAFÍAS DEL DIQUE

DEL TAMAÑO 21 X 27 CENTÍMETROS (SIN PEGAR) Á PTAS. 1'50  
 ID. ID. ID. (PEGADAS) ID. 2'00

**SE RETRATA TODOS LOS DÍAS**

# FEMENÍAS

Plaza de la Miranda núm. 4

## NODRIZA

Una que desea encontrar criatura para amamantar: leche de 8 meses.

Informes, calle de S. Sebastián, n.º 27.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Septiembre 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

## FRANCE

LINEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## LES ANDES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco número 25, principal, Barcelona.

# ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA.

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

El eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio gota, etc. etc.

Precio, Poción Ptas. 5. — Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias